# Chapitre 17

# La Première Guerre mondiale

# Pierre-Alain Tallier(1)

# 1. Bibliographie

Ces 15 dernières années, la préparation du centenaire de la Première Guerre mondiale a vu la publication de milliers d'ouvrages et d'articles abordant tous les aspects de ce conflit (militaires, politiques, économiques, sociaux, psychosociaux, culturels, environnementaux, etc.). Pour la Belgique, une bibliographie cumulative mise à jour paraîtra en 2016:

- Tallier (P.-A.), Soupart (S.). La Belgique et la Première Guerre mondiale: bibliographie. Vol. 3. Travaux publiés de 1985 à 2016. Bruxelles, sous presse.
- AMARA (M.). Des Belges à l'épreuve de l'Exil. Les réfugiés de la Première Guerre mondiale. France, Grande-Bretagne, Pays-Bas. Bruxelles, 2008.
- Becker (J.-J.), Audoin-Rouzeau (S.). Encyclopédie de la Grande Guerre 1914-1918. Histoire et culture. Paris, 2012.
- Benvindo (B.), Majerus (B.), Vrints (A.). La Grande Guerre des historiens belges, 1914-2014, in *RBHC*, 44, 2014, 2-3, p. 170-196.
- Bost (M.), Kesteloot (C.). Les commémorations du centenaire de la Première Guerre mondiale. Bruxelles, 2014.
- DE SCHAEPDRIJVER (S.). Belgium, in HORNE (J.) ed. *A Companion to World War I.* Londres, 2010, p. 386-402.
- DE SCHAEPDRIJVER (S.). La Belgique et la Première Guerre mondiale. Bruxelles-Bern-Berlin-Frankfurt-am-Main, 2004.
- De Vos (L.), Bostyn (F.), Warnier (D.), Simoens (T.), '14-18': Oorlog in België. Louvain, 2014.
- HIRSCHFELD (G.), Krumeich (G.). Brill's Encyclopedia of the First World War. Leyde, 2012.
- HORNE (J.), Kramer (A.). German Atrocities. A History of Denial. New Haven-Londres, 2001.
- JAUMAIN (S.) e.a., eds. Une guerre totale? La Belgique dans la Première Guerre mondiale: Nouvelles tendances de la recherche historique. Bruxelles, 2005.
- VON FALKENHAUSEN (L.). Erinnerungen aus dem Weltkrieg, 1914-1918: General-Gouverneur in Belgien. S.l., s.d.

<sup>(1)</sup> Tous mes remerciements aux collègues qui ont collaboré à la collecte des informations: Richard Boijen (†), José Gotovitch, Anne Godfroid, Els Herrebout, Filip Strubbe, Luc Vandeweyer, Hans Vanden Bosch, Michaël Amara.

- VON KOHLER (L.). Die Staatsverwaltung der besetzten Gebiete. Bd. 1. Belgien. Stuttgart, 1927.
- Lefèvre (P.), Lorette (J.), eds. België en de Eerste Wereldoorlog. La Belgique et la Première Guerre mondiale. Bibliografie Bibliographie. Bruxelles, 1987.
- MAJERUS (B.). Occupations et logiques policières. La police bruxelloise en 1914-1918 et 1940-1945. Bruxelles, 2007.
- MASSON-LOODTS (I.). Paysages en Bataille. Les séquelles environnementales de la Grande Guerre. Leeuw-Saint-Pierre, 2014.
- PIRENNE (H.). La Belgique et la guerre mondiale. Paris-New Haven, 1928.
- PIRENNE (J.), VAUTHIER (M.). La législation et l'administration allemandes en Belgique. Paris, s.d.
- ROUSSEAUX (X.), VAN YPERSELE (L.). La patrie crie vengeance! La Répression des «inciviques» belges au sortir de la guerre 1914-1918. Bruxelles, 2008.
- Tallier (P.-A.), Soupart (S.). België en de Eerste Wereldoorlog: bibliografie. Deel 2 (werken uitgegeven van 1985 tot 2000) La Belgique et la Première Guerre mondiale: bibliographie. Vol. 2 (travaux publiés de 1985 à 2000). Bruxelles, 2001.
- Van Ypersele (L.), Debruyne (E.). De la guerre de l'ombre aux ombres de la guerre. L'espionnage en Belgique durant la guerre 1914-1918. Histoire et mémoire. Bruxelles, 2004.
- VRINTS (A.). Bezette stad. Vlaams-nationalistische collaboratie in Antwerpen tijdens de Eerste Wereldoorlog. Bruxelles, 2002.
- Wende (F.). Die belgische Frage in der deutschen Politik des Ersten Weltkrieges. Hambourg, 1969.
- ZILCH (R.). Okkupation und Währung im Ersten Weltkrieg. Die deutsche Besatzungspolitik in Belgien und Russisch-Polen, 1914-1918. Goldbach, 1994.

# 2. Aperçu historique

Durant la Première Guerre mondiale, le territoire de la Belgique occupée, ou du moins la plus grande partie de celui-ci, se trouve placé sous l'autorité d'un *Generalgouverneur*. La partie qui lui échappe, l'*Etappengebiet* (grosso modo les deux Flandres jusqu'au front de l'Yser, ainsi qu'une partie des provinces de Hainaut et de Luxembourg), dépend exclusivement des autorités militaires allemandes. Au sein de l'*Etappengebiet*, on trouve aussi l'*Operationsgebiet* (la région de la côte) qui est placée sous la responsabilité de la marine de guerre impériale.

L'administration mise en place par le gouverneur général est divisée en deux entités, l'administration militaire et l'administration civile. Cette dernière est placée sous la direction d'un *Verwaltungschef* (aussi: *Chef der Zivilverwaltung*). Elle est composée de huit départements (*Abteilungen*) qui sont reliés aux ministères belges existant. Les administrations de ces ministères travaillent en outre sous le contrôle des *Abteilungen* respectifs. L'on recense les départements suivants: Administration générale, Finances, Enseignement, Commerce et Industrie, Affaires intérieures et Médecine, Justice, Agriculture et Approvisionnement alimentaire, Construction et Travaux publics. En 1915, un département Politique (*Politische Abteilung*) et un département Banque (*Bankabteilung*) sont créés à côté de la *Zivilverwaltung* et sous l'autorité directe du gouverneur général. Le

Politische Abteilung qui ressort de la première direction de la Zivilverwaltung, et plus précisément de l'Allgemeine Verwaltung, comporte des sous-directions pour la diplomatie, les affaires intérieures, les affaires économiques et la presse. Ce département s'occupait, entre autres, des dossiers liés à la Question flamande et la Flamenpolitik.

À l'échelon provincial, les gouverneurs sont remplacés par des gouverneurs militaires (*Militärgouverneure*) flanqués par des *Präsidenten der Zivilverwaltung*. Les conseils provinciaux et les députations permanentes ne sont pas explicitement supprimés. Toutefois, en raison du refus des conseils provinciaux réunis en session extraordinaire de voter les contributions de guerre réclamées par l'occupant, leurs compétences seront transférées auxdites autorités allemandes créées au niveau provincial. Il en va de même pour les compétences des députations permanentes qui considéraient qu'elles les tenaient exclusivement des conseils provinciaux. Des *Kreischefs*, assistés par des *Zivilkommissäre* seront nommés en lieu et place des commissaires d'arrondissement. Dans la grande majorité des cas, les organes de direction communaux ne connaissent pas de modifications. Les conseillers communaux de Gand et de Tirlemont seront toutefois révoqués et remplacés par des Allemands et/ou des activistes. Du reste, une politique active de nomination de "deutschfreundlichen" est poursuivie partout où des bourgmestres sont suspendus.

Le 4 février 1917, le *Raad van Vlaanderen* (Conseil des Flandres) est constitué à l'initiative des activistes et avec l'approbation de l'autorité allemande. Il s'agit d'une sorte de parlement consultatif dont l'objet principal consiste à favoriser la séparation administrative du pays pour ensuite proclamer l'indépendance de la Flandre au début de l'année 1918. Après cette proclamation, le "premier" conseil est dissous par les Allemands et un "deuxième" conseil est installé. L'administration civile allemande s'adapte à la nouvelle situation et procède à la nomination d'un *Verwaltungschef für Flandern* et d'un *Verwaltungschef für Wallonien*.

En l'absence du gouvernement qui s'était établi à Sainte-Adresse (Le Havre) pour continuer la lutte, il faut souligner le rôle crucial joué par le Comité national de Secours et d'Alimentation (CNSA). Grâce à l'aide de la *Commission for Relief in Belgium* (CRB), il assura l'approvisionnement alimentaire de la population belge très durement touchée par la crise alimentaire qui s'était déclenchée dès les premières semaines de la guerre et qui perdura pendant tout le conflit. L'action de cet organisme privé, créé par quelques hommes politiques, industriels et banquiers, rassemblés autour d'Émile Francqui, fut parfois comparée à celle d'un gouvernement provisoire ou de substitution. Après l'entrée en guerre des États-Unis, le rôle de la CRB fut repris par le Comité hispano-néerlandais (CHN).

En ce qui concerne les administrations belges en exil, plusieurs ministères sont reformés au Havre. Quelques organismes belges (semi-)officiels furent également créés en Grande-Bretagne et aux Pays-Bas.

#### 3. Archives

Compte-tenu de la grande variété et du nombre important de fonds d'archives permettant d'effectuer des recherches sur la Première Guerre mondiale, il ne sera

pas possible de les citer tous. C'est pourquoi, nous renvoyons les lecteurs vers le guide publié à cet effet:

VANDEN BOSCH (H.), AMARA (M.), D'HOOGHE (V.), sous la direction de TALLIER (P.-A.). Guide des sources de la Première Guerre mondiale en Belgique – Archievenoverzicht betreffende de Eerste Wereldoorlog in België. Bruxelles, 2010, 2 vol. Une version mise à jour est disponible sous le format e-book.

#### 3.1. Les sources allemandes

Contrairement aux historiens de la Seconde Guerre mondiale, ceux de la Première Guerre mondiale ne peuvent guère compter sur l'exploitation des archives administratives de l'occupant. Les milliers de dossiers produits pas les services du gouverneur général qui étaient conservés par les *Heeresarchiv* à Potsdam ont été détruits durant les bombardements de la Seconde Guerre mondiale.

Dans les archives du *Reichsministerium des Inneren*, conservées aux *Bundesar-chiv* à Berlin, l'on trouve quelques documents du gouvernement général. Pour un apercu de ces derniers, voir:

GOTOVITCH (J.). Quelques sources d'histoire de Belgique pendant la Première Guerre mondiale à Potsdam et Merseburg, in *BCRH*, 1967, 133, p. LXXVII-XC.

Ceux-ci peuvent être complétés à l'aide des archives privées de Konrad Beyerle (collaborateur du *Politische Abteilung*), de Carl Von Lumm (*Generalkommissar für die Banken*) et de *Sammlung Benker* (concernant l'annexion d'Eupen-Malmedy). Les amateurs d'histoire militaire trouveront des informations sur les opérations allemandes en Belgique aux *Bundesarchiv-Militärarchiv* à Freiburg im Breisgau (surtout concernant le rôle de la marine de guerre allemande), aux *Hauptstaatsarchiv* Stuttgart (archives de la 4° Armée allemande), aux *Bayerisches Hauptstaatsarchiv* à Munich (archives de la 6° Armée allemande), aux *Hauptstaatsarchiv* Dresden (archives concernant les troupes saxonnes) et aux *Hauptstaatsarchiv* Karlsruhe (pour les troupes du Duché de Bade).

Insistons aussi sur l'importance des archives de l'*Auswärtiges Amt* à Berlin. On y trouve entre autres les rapports que le *Politische Abteilung* envoyait au Ministère allemand des Affaires étrangères. Un aperçu exhaustif de ces sources est donné par:

HERREBOUT (E.). Quellen zur Geschichte Belgiens im politischen Archiv des auswärtiges Amtes im Berlin. Bruxelles, 2008.

Une grande partie de ces documents est consultable sur microfilms aux AGR et dans les universités de Gand, Louvain, Bruxelles et Liège.

FNRS (Commission inter-universitaire des microfilms). Inventaire des documents de la Wilhelmstrasse (archives du Ministère allemand des Affaires étrangères, en dépôt en Angleterre), concernant l'histoire de Belgique (1867-1920). Bruxelles, 1959.

Les nombreux guides réalisés par Els Herrebout ces dernières années procurent un balisage très complet des sources relatives aux relations belgo-allemandes:

HERREBOUT (E.). Quellen zur Geschichte der deutschsprachigen Gemeinschaft in ausländischen Archiven. Band I – V. Bruxelles, 1993-1994.

Herrebout (E.). Quellen zur Geschichte der deutsch-belgischen Beziehungen in den belgischen Staatsarchiven (mit Hinweisen auf Archivgut deutscher Provenienz) (1830-1962). Ergänzt mit Quellen aus den Archiven des Ministeriums für Auswärtige Angelegenheiten, des Verteidigungsministeriums sowie des CEGES SOMA in Brüssel. Bruxelles, 2008.

Les Archives de l'État (*Staatsarchiv*) à Eupen conservent plusieurs fonds officiels relatifs aux cantons de l'Est lorsqu'ils étaient sous l'emprise de l'administration «allemande»:

Pauls (A.), Herrebout (E.). Das Archiv des Kreises Eupen (1815-1921). Bruxelles, 1994.

Un reliquat d'archives allemandes provenant des prises de guerre est encore conservé aux Archives générales du Royaume (AGR) (Bureau allemand de la prison de Saint-Gilles; Kaiserliches Deutsches Telegraphenamt), aux Archives de l'État à Gand (Kommandantur Maldegem), aux Archives de l'État à Anvers (Südost-Abschnitt Lier) et aux Archives de l'État à Arlon (Etappenkommandatur Arlon). Ces fonds faisaient partie d'un ensemble beaucoup plus important qui fut emporté par l'Archivschutz après mai 1940 et détruit pour partie lors d'un bombardement. Quelques fonds pourraient être tombés aux mains des troupes russes dont celui du Generalgouverneur in Belgien conservé à Moscou:

GOTOVITCH (J.). Découvertes dans les archives russes et à Potsdam, in *RBHC*, 1992, 1-2, p. 236.

Aux AGR sont aussi conservés des fonds provenant d'organismes de ravitaillement créés ou contrôlés par l'occupant: *Kolenverdeeling voor Vlaanderen*, Ligue des marchands et producteurs de beurre du Brabant, *Vereenigde oliefabrieken*, ...

#### 3.2. Les sources belges

#### 3.2.1. Pouvoir législatif

#### 3.2.1.1. Chambre et Sénat

Les inventaires des archives de la Chambre et du Sénat relatives à la Première Guerre mondiale sont accessibles sur le site web de la Chambre (www.lachambre. be).

#### 3.2.1.2. Le Conseil des Flandres (Raad van Vlaanderen)

Les archives de ce pseudo-parlement – manipulé par les Allemands – sont conservées aux AGR et une grande partie d'entre elles est désormais accessible sous format numérique.

Vandeweyer (L.). Inventaris van het conglomeraatsarchief van de Raad van Vlaanderen, het Propagandabureau, Nationaal Verweer, de Nationalen Bond voor de

Belgische Eenheid, Jacques Pirenne en Henri Pirenne 1908-1939. Bruxelles, 2012.

À côté de ces archives institutionnelles, on trouve aussi des archives personnelles d'activistes à l'AMVC-Letterenhuis et à l'ADVN à Anvers.

# 3.2.2. Le Roi Albert et la Reine Élisabeth

Le service d'archives du Palais royal conserve les archives produites par le cabinet du Roi entre 1914 et 1918. Un inventaire non publié y donne accès. Ces archives contiennent de la correspondance ainsi que des copies des documents transmis pour information au Roi par les ministères et le Grand Quartier général. Ce fonds contient aussi un grand nombre de documents concernant l'aide aux victimes de guerre et les hommages (sous diverses formes) reçus par le couple royal.

Durant la Première Guerre mondiale, suivant en cela une tradition déjà bien établie, le Roi et la Reine ont rassemblé dans de nombreux albums un ensemble de près de 2400 photographies concernant le conflit et leurs activités durant celui-ci. Plusieurs autres albums sont également consacrés aux cérémonies et commémoration après la libération du territoire.

D'HOORE (B.). Verzameling fotoalbums van koning Albert I en koningin Elisabeth. Bruxelles, 2016.

Les archives des différents secrétariats du Roi et de la Reine peuvent également être consultées. Elles ne concernent bien entendu pas uniquement les années de guerre.

## 3.2.3. Le gouvernement belge

Les procès-verbaux du Conseil des Ministres sont accessibles en ligne sur le site des AGR à partir de l'année 1916. Les procès-verbaux pour la période d'entredeux-guerres contiennent des données sur les conséquences de la Première Guerre mondiale. Les fonds d'archives de plusieurs des ministres du gouvernement belge du Havre forment un complément idéal.

À signaler aussi la mise en place en 1917 du Bureau de Documentation politique par de Broqueville avec pour mission explicite de suivre la "Question flamande".

Vanden Bosch (H.). Inventaris van het archief van het Bureau voor Politieke Documentatie 1917-1918. Bruxelles, 2011.

## 3.2.4. Les ministères

#### 3.2.4.1. Affaires étrangères

Dans les archives du Ministère des Affaires étrangères, à côté de la correspondance politique générale, nous pouvons mentionner un ensemble de collections thématiques en relation avec la Première Guerre mondiale. Dans la série documents politiques, signalons les dossiers concernant les négociations bilatérales et multilatérales et le sous-thème "Guerre", et dans la série collections nous attirons

l'attention sur le «Classement B» dans lequel on trouve différentes vedettes intéressantes: «Guerre 1914-1918» (pays divers et la guerre, activisme, paix, désarmement de l'Allemagne, réparations), "Délégation belge à Versailles" et "Haute Commission interalliée aux Territoires rhénans" (réparations allemandes).

Les AGR conservent une petite partie des archives produites par les ambassades, légations et consulats belges à l'étranger durant la guerre:

Tallier (P.-A.). Archives de la Guerre. Série d'inventaires IV: Documents et archives transmis par les consulats et légations de Belgique à l'étranger. Bruxelles, 2000.

Ces archives concernent essentiellement la propagande belge à l'étranger et la création de multiples œuvres de secours pour les réfugiés, soldats, prisonniers, veuves et orphelins. Y sont aussi conservées les archives d'institutions créées, financées ou contrôlées en tout ou en partie par le Ministère des Affaires étrangères dont celles du Bureau documentaire belge et de l'Office belge «Patrie et Liberté»:

Inventaire des archives du Bureau documentaire belge (1915-1920). Bruxelles, 1994.

Symoens (B.), Tallier (P.-A.). Inventaris van de documentatie (uittreksels van de internationale pers) van het Office belge "Patrie et Liberté" te Den Haag, 1914-1920. Bruxelles, 2008.

Tallier (P.-A.). Inventaire des archives d'Adrien de Gerlache de Gomery concernant ses activités d'information et de propagande en Scandinavie pour le compte du gouvernement belge durant la Première Guerre mondiale, 1914-1919. Bruxelles, 2014.

Vanden Bosch (H.). Verzameling documentatie over de Eerste Wereldoorlog van het Ministerie van Buitenlandse zaken 1913-1932. Bruxelles, 2011.

#### 3.2.4.2. Défense

Une partie des archives de l'armée belge relatives à la Première Guerre mondiale a été détruite en 1940. D'autres dossiers ont été emportés par les Allemands d'abord, par les Russes ensuite, pour se retrouver au final à Moscou. Concernant les archives belges à Moscou, voir entre autres:

Namazova (A.S.). Guide des documents relatifs à l'histoire de Belgique conservés dans les archives des institutions publiques de Moscou (1778-1940), in *BCRH*, 2005, p. 273-370.

Il s'agit des fonds 185 (Ministère de la Défense: contient aussi les archives des unités et des pièces et documents réunis par le Service historique de l'Armée, dont des documents en relation avec l'histoire de l'armée belge depuis 1914. Plus spécifiquement pour 1914-1918, nous trouvons des livrets de solde, les archives de l'aviation militaire, les ordres de marche des bataillons et des journaux de campagne, ainsi qu'une collection de règlements et de publications officielles) et 1722 (Armée belge d'occupation dans la Ruhr). Ces archives sont désormais de retour en Belgique, inventoriée et accessibles au MRA ("Fonds Russe / Archives dites de Moscou").

En ce qui concerne les Divisions d'armée, les archives de la 1<sup>e</sup> Division d'armée disposent d'un instrument de recherche:

BOIJEN (R.), VANDEWEYER (L.). Inventaris van het archief van de 1<sup>e</sup> Legerdivisie tijdens de Eerste Wereldoorlog 1914-1919. Bruxelles, 2005.

Le MRA conserve de nombreux autres fonds d'archives publiques concernant 1914-1918. Dans le fonds "Première Guerre mondiale", l'on trouve des journaux officiels des régiments et autres documents des unités, mais aussi des papiers allemands relatifs à l'occupation, des dossiers concernant les consulats et ambassades belges à l'étranger, les comités de secours et les comités d'aide aux prisonniers de guerre:

Verhaeghe (J.). Documenten over Belgen die tijdens de Eerste Wereldoorlog in Duitsland gevangen waren of in neutrale landen geïnterneerd, in *Revue belge d'Histoire militaire*, 1982, p. 745-749.

Au-delà de la gestion de ses propres troupes, l'armée belge, en collaboration avec le ministère de la Justice, sera aussi amenée à mettre en place un service spécifique pour la gestion des prisonniers de guerre allemands:

Janssen (E.). Inventaris van het archief van de Dienst voor de Duitse Krijgsgevangenen van de Belgische Middendienst voor de Krijgsgevangenen 1914-1921 (1922-1926). Bruxelles, 2011.

Janssen (E.). Inventaris van het archief van het Korps van de Krijgsgevangenen (1914) 1918-1921. Bruxelles, 2011.

En dehors de ces ensembles principaux, les fonds "Présence militaire belge à l'étranger" et "Cimetières militaires" peuvent également être utilement consultés. Enfin, n'oublions pas les archives provenant de (hauts) gradés tels que Bansart, Dothey, Selliers de Moranville, de Witte de Haelen, Leman, etc.:

BOIJEN (R.). Inventaris van het archieffonds Personalia I. Bruxelles, 1981.

Les dossiers individuels des soldats et officiers belges (nés après 1889) sont encore conservés par la section Notariat de l'Armée belge (l'ancien service de la matricule militaire) au Quartier Reine-Élisabeth à Evere. Les dossiers antérieurs sont conservés au MRA. Une application disponible sur le site internet du MRA permet d'effectuer des recherches concernant les combattants belges (klmmraiwp.bh-a.eu/fmi/iwp/cgi?-db=DossiersOfficiers&-loadframes). Ces informations sont à mettre en lien avec celles liées aux sépultures militaires (www. wardeadregister.be).

Pour être complet, signalons encore le petit fonds du Ministère de la Guerre conservé aux AGR.

#### 3.2.4.3. Autres ministères

Plusieurs fonds et séries du Ministère de l'Intérieur (AGR) concernent la Première Guerre mondiale: l'Ancien Fonds, la série "Frais de milice", les colonies scolaires en France et en Suisse, les comités officiels belges pour les réfugiés en France, en Grande-Bretagne et aux Pays-Bas.

- DEPOORTERE (R.). Inventaire des archives du Ministère de l'Intérieur. Première série (ancien fonds). Bruxelles, 1995.
- AMARA (M.). Inventaire des archives du Ministère de l'Intérieur au Havre relatives aux Colonies scolaires belges en France et en Suisse 1914-1919. Bruxelles, 2008.
- Tallier (P.-A.). Inventaire des archives du Comité officiel belge pour l'Angleterre (Réfugiés belges en Angleterre) (1914-1919). Bruxelles, 1998.
- Vannérus (J.), Tallier (P.-A.). Inventaire des archives du Comité officiel belge pour les Pays-Bas 1914-1919. Bruxelles, 2002.

En ce qui concerne le Ministère des Finances, les sources principales sont à trouver dans les fonds généraux. Toutefois, la plus grande partie des documents utiles concerne l'opération de mise sous séquestre, après la guerre, des biens appartenant aux citoyens de nations ennemies (pour les archives des nombreuses entreprises placées sous séquestre, voir *infra*):

- COSEMANS (A.). Ministère des Finances. Anciens fonds. Nos 1-229, 404-614 (1830-1932). Bruxelles, 1989.
- COSEMANS (A.). Ministère des Finances. Anciens fonds. Nos 615-804 (1914-1922). Bruxelles, 1989.
- Vroom (M.). Ministère des Finances. Secrétariat général 1914-1945. Bruxelles, 1992.
- Vandeweyer (L.). Inventaris van het Archief van de Dienst van het Sekwester van de Administratie der Domeinen 1919-1996. Bruxelles, 2010.

Pour le Ministère de la Justice, en plus des archives des cours et tribunaux, nous trouvons surtout celles de la Commission d'enquête sur la violation des règles du droit des gens (dont une partie a été récemment retrouvée dans les archives du *Belgian Relief Committee*):

- Vannérus (J.), Tallier (P.-A.). Inventaire des archives de la Commission d'enquête sur la violation des règles du droit des gens, des lois et des coutumes de la guerre (1914-1926). Bruxelles, 2001.
- D'HOOGHE (V.). Inventaire des archives du Belgian Relief Committee, de la délégation de Londres de la Commission d'enquête sur la violation des règles du droit des gens, des lois et des coutumes de la guerre et du Bureau de Propagande et de Documentation 1914-1919. Bruxelles, 2013.

Si une petite partie des dossiers des auditorats militaires, des cours et des conseils de guerre se trouve encore égarée dans les "Archives russes" du MRA (dont 12. Conseil de guerre de Bruxelles), la plus grande partie est conservée par les Archives de l'État (AGR2 et Archives de l'État dans les provinces).

- Monballyu (J.). Inventaris van de Krijgsauditeurs en Krijgsraden te velde tijdens de eerste Wereldoorlog (1914-1919). Bruxelles, 2014.
- Drossens (P.), Martens (C.), Picron (D.). Guide de sources des juridictions militaires. Bruxelles, 2015.

Pour ceux qui privilégient les thèmes économico-sociaux, les archives du Ministère de l'Industrie et du Travail sont incontournables. En effet, il a participé à la création de divers organismes et institutions destinés à venir en aide aux

réfugiés et à soutenir l'économie: Comité belge d'Enquête économique et Conseil économique (tous les deux à La Haye), sections de La Haye et de Londres du Comptoir national pour la reprise de l'activité économique, Office national belge du Travail en France, Commissariat général du gouvernement belge à Londres, etc.:

- Tallier (P.-A.). Archives de la guerre. Série d'inventaires 6. Fonds d'archives relatifs aux organismes mis en place par le gouvernement belge en vue de favoriser la restauration économique du pays et le redémarrage du commerce et de l'industrie. 1915-1919. Bruxelles, 2002.
- Tallier (P.-A.). Inventaire des archives de l'Office national belge du Travail, 1915-1918. Bruxelles, 2014.

Pour terminer, signalons encore les riches archives de l'Administration de la marine:

VLEESCHOUWERS (C.). Inventaris van het archief van het Bestuur van het zeewezen 1830-1976. Bruxelles, 1979.

Déjà préparées durant la guerre, la sortie de guerre et la reconstruction «morale et matérielle» nécessiteront la mise en place de nouveaux services et institutions. Au-delà de la répression des inciviques, il faudra gérer la remise en état de l'infrastructure, pallier la pénurie de certaines matières premières, négocier le montant des réparations demandées à l'Allemagne et procéder à l'indemnisation des dégâts aux personnes et aux biens. Pour toutes ces questions voir:

- AMARA (M.), SYMOENS (B.), WINDELS (C.). Inventaire des archives de la Commission centrale des Déportés, Réquisitionnés et Prisonniers civils 1919-1925. Bruxelles, 2014.
- CARNEL (S.). Inventaire des archives de la Fédération des Coopératives pour Dommages de Guerre (1919-1930). Bruxelles, 2003.
- CARNEL (S.). Inventaire des archives du Ministère de l'Agriculture : 1<sup>e</sup> Direction générale : Office de la Reconstitution agricole (1919-1926). Bruxelles, 2004.
- DEPOORTERE (R.). Commission des Réparations (1918-1931). Bruxelles, 1988.
- Het Gekwetste Gewest. Archievengids van de wederopbouwarchitectuur in de Westhoek. Anvers, 2009.
- JACQUEMIN (A.). Inventaire des archives du Comité d'entente des groupements patriotiques de Liège, 1916-1991. Bruxelles, 2014.
- NOTEBAERT (A.) e.a. Inventaris van het archief van de Dienst der Verwoeste Gewesten. Bruxelles, 1986-1995.
- Monballyu (J.). Inventaris van het archief van het Hof van Assisen van Brabant: Strafdossiers tegen incivieken van de Eerste Wereldoorlog 1919-1926. Bruxelles, 2013.
- Vandeweyer (L.). Inventaris van het archief van de Dienst voor de Vereffening van de Diensten voor Oorlogsschade: Personeelsdossiers (1917-1973). Bruxelles, 2015.

Les dossiers de demandes de dédommagement introduites par les victimes civiles belges de la Première Guerre mondiale sont conservés par la Direction générale victimes de la guerre tandis que les archives des cours et tribunaux des

dommages de guerre sont disséminées entre les différents dépôts des Archives de l'État en fonction de leurs ressorts respectifs.

Les archives d'après-guerre du Bureau de répartition des charbons allemands et de la Commission des réparations ne doivent pas être oubliées.

#### 3.2.5. *Provinces, communes, ...*

En principe, les Archives de l'État dans les provinces conservent une grande partie des archives des provinces et des administrations communales. Dans certains cas, ces archives sont directement conservées par les services d'archives provinciaux et communaux lorsqu'ils existent. Les conseils communaux étant restés actifs durant la guerre, les procès-verbaux des séances des conseils communaux, les rapports annuels, etc., peuvent présenter un certain intérêt. En outre, les archives communales peuvent contenir de la correspondance avec les autorités occupantes, des circulaires et des instructions, des documents relatifs aux saisies, réquisitions et livraisons de biens, des listes de réserves alimentaires ou du bétail (chevaux, vaches, cochons, ...), des documents concernant les déportés et les réfugiés, des papiers provenant des comités locaux de secours et d'alimentation, des pièces en relation avec les dommages de guerre, etc.

Un exemple parmi d'autres de l'intérêt des archives communales:

NIEBES (P.-J.). Inventaire des archives de communes de la Province de Hainaut relatives à la guerre 1914-1918 issues de la collection des Archives de la guerre, 1914-1919. Bruxelles, 2015.

Les archives des commissariats d'arrondissements et des provinces portent sur les mêmes matières. Nous y trouvons aussi des dossiers concernant le comportement du personnel politique et administratif communal. L'édition des *Mémoriaux administratifs* des provinces se poursuit pendant la période de guerre. Pour la période durant laquelle les conseils provinciaux ont fonctionné normalement, les publications officielles des rapports de séances et des rapports annuels peuvent être utilisées.

#### 3.2.6. Archives privées

De nombreux fonds privés ou d'origine privée concernant la Première Guerre mondiale sont conservés aux AGR, au KADOC, à l'AMSAB-ISG, au Liberaal archief, à l'ADVN, au CARHOP, à l'Institut Émile Vandervelde, au In Flanders Fields Museum, etc. Laissant volontairement de côté les archives pourtant très riches des universités et des évêchés (signalons néanmoins l'importante source que constituent les rapports paroissiaux désormais numérisés: search.arch.be/ead/BE:A0550\_006912\_006778\_DUT), nous n'aborderons ici que celles des familles et des particuliers, des comités, cercles et associations d'entraide et des entreprises.

#### 3.2.6.1. Archives de particuliers

Pour obtenir une vue complète sur la prise de décision durant la Première Guerre mondiale et les questions débattues, les chercheurs ne peuvent omettre de consulter les fonds – qui ne se limitent pas aux années 1914-1918 – provenant

des différents personnalités suivantes: Charles de Broqueville, Henry Carton de Wiart, Gerard Cooreman, Max-Léo Gérard, Eugène Goblet d'Alviella, Georges Helleputte, Albert Henry, Henri Jaspar, Prosper Poullet, Jules Renkin, François Schollaert, Léon Van Der Elst, Émile Vandervelde, etc.

À côté des fonds organiques de personnes et de familles, nous trouvons aussi tous les journaux de guerre rédigés par des civils et des militaires quels que soient leurs niveaux de responsabilité. Voir notamment:

Vanden Bosch (H.). Verzameling oorlogsdagboeken en -verslagen van de Commissie voor de Oorlogsarchieven 1914-1935. Bruxelles, 2011.

# 3.2.6.2. Organisation d'entraide et de secours et associations

L'organisation d'entraide la plus importante est sans conteste le Comité national de Secours et d'Alimentation (CNSA). Les archives des comités provinciaux de secours et d'alimentation sont conservées dans les dépôts des Archives de l'État dans les provinces, tandis que celles du Comité bruxellois de Secours et d'Alimentation et de l'Œuvre nationale des Orphelins de la Guerre (Comité de l'Agglomération bruxelloise) sont conservées par les Archives de la Ville de Bruxelles (AVB). Dans de nombreux cas, ces fonds disposent d'un inventaire publié. Voir notamment:

- AMARA (M.). Inventaire des archives du Comité de Secours et d'Alimentation pour le Brabant (1914-1920). Bruxelles, 2009.
- Beterams (G.). Inventaris van de archieven van het Nationaal Komiteit voor hulp en voeding. Provincie Antwerpen. Bruxelles, 1970.
- Delvaux (A.-C.). Inventaire des archives du Comité de Secours et d'Alimentation de la Province de Liège (1914-1922). Bruxelles, 2011.
- DELVAUX (A.-C.). Inventaire des archives de la Société intercommunale de Ravitaillement de la Province de Liège (1916-1921). Bruxelles, 2011.
- HÉNIN (C.), PLISNIER (F.), VAN EECKENRODE (M.), e.a. Inventaires des archives des Comités locaux de Secours et d'Alimentation de communes du Brabant wallon (1914-1921). Bruxelles, 2014.
- NIEBES (P.-J.). Inventaire du fonds Albert François, délégué du Comité national de Secours et d'Alimentation pour le Hainaut 1914-1925. Bruxelles, 2011.

Les archives centrales du CNSA ont également été inventoriées:

- Amara (M.). Inventaire des archives du Comité national de Secours et d'Alimentation (1914-1920). Bruxelles, 2009.
- COSEMANS (A.). Inventaire des archives de la "Commission for Relief in Belgium" et du "Comité hispano-néerlandais". Bruxelles, 2000.

Les archives du siège central de la CRB sont conservées par la *Hoover Institu*tion on War, Peace and Revolution à Stanford (Californie). Cette masse de documents a été microfilmée et le service des archives de l'Université de Louvain en détient une copie.

Insistons aussi sur l'importance des archives des "Services patriotiques pour le front de l'Ouest" qui contiennent une masse d'informations sur les activités de la résistance en Belgique (réseaux de renseignements, de sabotage et d'évasion, de diffusion de la presse clandestine, ...).

Lannoye (A.) avec la collaboration de Debruyne (E.), Tallier (P.-A.), Bailly (H.), Funck (Q.). Inventaire des archives de la Commission des Archives des Services patriotiques établis en territoire occupé au Front de l'Ouest (1914-1930). Bruxelles, 2015.

Enfin, nous trouvons aussi les archives de la Croix-Rouge, celles de très nombreux comités d'aide locaux (Aide au Village, Œuvre d'assistance du barreau de Bruxelles, Œuvre d'aide et de protection aux sans-logis de Saint-Gilles, ...) et des bureaux bruxellois, liégeois et malinois du Bureau belge de renseignements pour les prisonniers de guerre et les internés (voir les nombreux inventaires réalisés par van Hans Vanden Bosch).

# 3.2.6.3. Archives d'entreprises

Tout d'abord, insistons sur le rôle et les archives de la Société générale de Belgique (aux AGR). Cette entreprise joua en effet le rôle de banque d'émission. À côté des archives des entreprises les plus connues (voir le chapitre sur les archives d'entreprises), les Archives de l'État conservent les volumineuses archives des entreprises ennemies placées sous séquestre au sortir de la guerre. Le secteur financier est particulièrement présent (banques, assurances et agences de change telles que la Deutsche Bank, Balser, Allianz, Victoria, etc.). Les secteurs de l'énergie, de l'acier et de la confection sont aussi bien représentés (voir les très nombreux inventaires réalisés par Kristof Carrein, Sébastien Soyez, Frédéric Romano et Chantal Vancoppenolle).

#### 3.3. Les sources françaises, britanniques, néerlandaises, américaines, ...

Les sources étrangères sont extrêmement riches, diverses et disséminées dans le monde entier. Si nous avons déjà évoqué le cas de l'Allemagne, il convient de signaler que l'on peut trouver de nombreuses informations concernant la Belgique, les réfugiés belges notamment, en France, aux Pays-Bas et en Grande-Bretagne. Pour les sources disponibles en France, voir:

Tallier (P.-A.). Stage technique international d'archives à Paris. 5 avril au 21 juin 2000. Rapport sur l'état de l'ouverture à la recherche des archives relatives à la Première Guerre mondiale conservées aux Archives nationales, à Vincennes et au Ministère des Affaires étrangères. Bruxelles, 2001.

Les Pays-Bas conservent d'importants fonds d'archives relatifs aux grand nombre de militaires belges internés et aux camps de réfugiés. La Suisse (archives du Comité international de la Croix-Rouge), l'Espagne (archives du marquis de Villalobar) et les États-Unis (archives et collections de la *Hoover Institution on War, Peace and Revolution*) conservent également des sources concernant la Belgique.

En 2014, en plus de documents généraux concernant son action durant la Première Guerre mondiale, le Comité international de la Croix-Rouge (CICR) a

placé sur son site internet les images numérisées de 5 millions de fiches individuelles de l'Agence internationale des prisonniers de guerre (1914-1918).

Grâce aux démarches entreprises par la Commission des Archives de la Guerre, plusieurs fonds d'archives publiques étrangères ont même été offerts à la Belgique. C'est ainsi que la Grande-Bretagne a confié à l'État belge les archives du Central Register of War Refugees (Central Register of Belgian Refugees, London). Celles-ci sont désormais consultables aux AGR:

Symoens (B.). Inventaris van het archief van "The Central Register of War Refugees". Bruxelles, 2008.

Une multitude d'autres petits fonds d'origine publique ou privée sont parvenus par la même voie aux AGR. Il s'agit d'un ensemble considérable d'archives concernant des œuvres de secours et d'entraide destinées aux réfugiés, aux veuves et aux orphelins, aux soldats du front ou aux soldats internés ou blessés, provenant de France, d'Angleterre, des Pays-Bas et de Suisse. Parmi les principaux, citons:

- Pour les réfugiés: Œuvre d'assistance temporaire aux Belges réfugiés en France; Comité belge du Loiret; Conseil général des réfugiés belges du Loiret; Comité des œuvres belges du Sas de Gand; Belgenkring Sluiskil; Comité belge à Sluis (L'Écluse); Comité belge des réfugiés de Tilburg; War Refugees Committees in England; Belgian Refugees Local Committee Goole; Belgian Relief Fund à Londres; Belgian Relief Committee à Londres; Belgian Refugees Committee Bristol; Cardiff War Relief Committee; Belgian Relief Fund Middlesbrough; Belgian War Relief Committee San Francisco; Relief Work for the Victims of the War in Belgium; etc.
- Pour les militaires, les blessés, les prisonniers et les internés: Foyer du soldat belge à Lourdes; Le shilling pour la chaussette du soldat à Londres; Œuvre internationale pour blessés et prisonniers de Guerre à Maastricht; Office central belge pour les prisonniers de Guerre au Havre; Bureau de secours aux prisonniers de guerre à Berne; Comité central d'assistance aux internés belges en Suisse; Office du travail pour les internés belges à Lausanne; Service de l'internement de la légation belge à Berne; Union patriotique des internés et prisonniers belges à Genève; etc. (voir les très nombreux inventaires réalisés par Hans Vanden Bosch).
- Pour les enfants et les veuves : 'La Santé de l'Enfance' à La Haye; Belgian Fund à Johannesbourg; Section scandinave du Belgian Orphan Fund; etc.

# 3.4. Les archives iconographiques (photographies, cartes postales, affiches, ...)

Durant la guerre ou directement après celle-ci de nombreux particuliers et centres d'archives ont constitué des collections de documents iconographiques réunissant des photographies, des cartes postales, des affiches, des journaux et des imprimés, des tracts clandestins et autres documents divers. Bien qu'il ne s'agisse pas véritablement de fonds d'archives, ces collections artificielles peuvent contenir des pièces uniques relatives à la vie quotidienne des civils et des militaires, aux œuvres de secours ou à des événements spécifiques. De nombreuses institutions ont ouvert de telles collections à la recherche ces dernières années

(AGR-CEGESOMA et Archives de l'État dans les provinces, AVB, MRA, IRPA, Mundaneum, Provinciaal Archief West-Vlaanderen, In Flanders Fields Museum, etc.). Parmi les principaux ensembles pour lesquels il existe des inventaires, citons les dons provenant de Lucien Crick (AGR), Henry De Jongh (AGR), Madame Deliens (AGR), De Haut (AVB), Henri De Sagher (AGR), Fernand Dubois (AGR), Dupré (AVB), Alexandre Gielen (AGR), A. Goebbels-Copette (AGR), Corneille Gram (AGR), Hendrickx (AVB), Théodore Heyse (AGR), Eugène Keym (AVB), Charles Lefébure (AGR & AVB), Léon Mallinger (AGR), Henri Obreen (AGR), Jan Paquay (AGR), Robert-Joseph Poreye (AVB), Henri Priem (Provincie West-Vlaanderen), Alphonse Romus (AGR), Mevrouw Joseph Ruttiens (AGR), Victor Vanden Abbeelen (AGR), Leo Van Puyvelde (AGR), Louis Varlez (AGR).

- ROCHET (B.), TIXHON (A.), eds. La petite Belgique dans la Grande Guerre. Une icône, des images. Actes du colloque de Namur 24, 25, 26 et 27 novembre 2010 aux Facultés universitaires Notre-Dame de la Paix. Namur, 2012.
- CLAES (M.-C.). Les fonds 1914-1918 dans la photothèque de l'Institut royal du Patrimoine artistique, in *La France et la Belgique occupées (1914-1918) : regards croisés*. Lille, 2009, p. 8-13.
- NIJSSEN (R.), CEUNEN (N.). Verzameling van de Hasseltse affiches uit de Eerste Wereldoorlog 1914-1919. Bruxelles, 2012.
- Tallier (P.-A.). Collection iconographique des archives de la Commission des archives de la Guerre conservées aux AGR. T. 1. Photographies. Bruxelles, 2016.

#### 4. Publications officielles

Pendant la guerre, les autorités occupantes ont publié un journal officiel:

Gesetz- und Verordnungsblatt für die okkupierten Gebiete Belgiens. Wet- en Verordeningsblad voor de bezette streken van België. Bulletin officiel des lois et arrêtés pour le territoire belge occupé. Bruxelles, 5 septembre 1914-28 décembre 1917.

À partir de janvier 1918, en application de la séparation administrative, ce journal officiel connaît deux éditions, l'une pour la Flandre, l'autre pour la Wallonie:

- Gesetz- und Verordnungsblatt für Flandern. Enthält die Gesetze, Verordnungen und Bekanntmachungen. Wet- en verordeningsblad voor Vlaanderen. Bruxelles, 3 janvier 1918-9 novembre 1918.
- Gesetz- und Verordungsblatt für Wallonien. Bulletin officiel des lois et arrêtés pour la Wallonie. Namur, 3 janvier 1918-5 novembre 1918.

Les ordonnances et règlements allemands ont aussi été publiés dans:

HUBERICH (C.), NICOL-SPEYER (A.). Deutsche Gesetzgebung für die okkupierte Gebiete Belgiens. La Haye, 1915-1918.

On n'oubliera pas de consulter utilement la publication *Verwaltungsbericht des Verwaltungschefs bei dem Generalgouverneur in Belgien.* Berlin, 1915.

Après la guerre, plusieurs ouvrages regroupant des documents officiels ont été publiés:

Les avis, proclamations et nouvelles de guerre allemandes affichés à Bruxelles pendant l'occupation. Ixelles, s.d., 36 t.

#### 5. Publications de sources

Pour terminer nous souhaitons attirer l'attention sur une série de publications de sources concernant la Première Guerre mondiale:

Les archives du Conseil des Flandres, publiées par la Ligue nationale pour l'Unité belge. Bruxelles, s.d. (de nombreux documents émanant du Raad van Vlaanderen y sont traduits en français).

Depuis lors, les rapports rédigés par la direction du *Politische Abteilung* à Bruxelles ont aussi été édités:

AMARA (M.), ROLAND (H.). Gouverner en Belgique occupée. Oscar von der Lancken-Wakenitz. Rapports d'activité 1915-1918. Bruxelles, 2004.

Les travaux de la Commission d'enquête sur les violations des règles du droit des gens ont également donné lieu à la publication de sources originales:

Commission d'enquête sur les violations des règles du droit des gens, des lois et des coutumes de la guerre. *Rapports et documents d'enquête*. Bruxelles-Liége, 1922-1923, 6 t.

De nombreuses sources primaires et secondaires ont fait l'objet de projets de numérisation. Parmi l'un des projets les plus remarquables, la numérisation de la presse clandestine et censurée de la Première Guerre mondiale réalisé grâce à des financements Belspo:

The Belgian War Press (Warpress.cegesoma.be).

Ces dernières années ont vu la publication de mémoires de guerre en grand nombre. Ils constituent des sources de tout premier ordre qui éclairent d'un jour nouveau les trajectoires tant individuelles que collectives. Parmi les publications les plus récentes:

DE SCHAEPDRIJVER (S.). « We who are so cosmopolitan»: The War Diary of Constance Graeffe, 1914-1915. Bruxelles, 2008.

LIÉBIN (J.), VAN EECKHAUTE (I.). Au jour le jour avec un soldat de 14-18. Les carnets du sergent des grenadiers Gustave Groleau. Mariemont, 2009.

MAJERUS (B.), SOUPART (S.). Journal de guerre de Paul Max. Notes d'un Bruxellois pendant l'occupation (1914-1918). Bruxelles, 2006.

LOVELING (V.), VAN PETEGHEM (S.). Oorlogsdagboeken 1914-1918. Een vrouw vertelt haar Eerste Wereldoorlog. Anvers, 2005 (l'édition intégrale est disponible sur le site de la KANTL).

Vanthemsche (G.). Le Congo belge pendant la Première Guerre mondiale. Les rapports du ministre des Colonies Jules Renkin au roi Albert I<sup>er</sup> (1914-1918). Bruxelles, 2009.